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Аннотация 
Прагматизм – философия практики, фокусирующаяся на динами-

ческом характере социальных практик и материальной деятельности 
в конкретных исторических условиях. Это историцистская филосо-
фия, в которой важное место занимают понятия процесса, прогресса, 
перехода и непредсказуемости изменений. Представители философии 
прагматизма, столь разные как Уильям Джеймс, Джон Дьюи и Ричард 
Рорти, предлагают антифундаменталистские варианты понимания 
прогресса: они хотят убедить нас в том, что мы должны стремиться 
достичь положения, при котором мы больше ничего не обожествляем 
и не ищем замены божественному. Чтобы придать привлекательность 
идее о постметафизической и подлинно гуманистической культуре, 
прагматисты продолжают наследие Просвещения. Статья поднимает 
вопрос о том, можно ли в этом контексте говорить о «прагматистском 
просвещении». Что означало бы это понятие? Каковы следствия идеи 
о том, что прагматизм, как философия практики или «натуралисти-
ческий гуманизм» (Дьюи), может внести вклад в завершение проекта 
Просвещения?

Антифундаменталистское понимание прогресса Рорти находит 
выражение в стремлении создать «постметафизическую культуру», 
в которой особенности самосозидания могут сосуществовать с про-
цессом достижения демократического консенсуса по вопросу о том, 
как максимизировать счастье и как развивать новые формы солидар-
ности. Если мы хотим продолжить рассуждения Дьюи и Рорти о про-
грессе и эмансипации, то нам не следует беспокоиться об аналитико-
континентальных расхождениях или противоречиях. Следует 
сосредоточиться на наиболее убедительном и наиболее элегантном 
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способе объединения аналитической философии, континентальной 
философии, интеллектуальной истории, литературоведения и амери-
канистики.

Ключевые слова: прагматизм, Просвещение, гуманизм, постмета-
физика, поэтизированная культура, практика творчества.
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Summary
Pragmatism is a philosophy of praxis that concentrates on the dynamic 

character of social practices and material activities in particular historical cir-
cumstances. Moreover, it is a historicist philosophy that puts an emphasis on 
process, progress, transition, and the unpredictability of change. Pragmatists 
as different as William James, John Dewey, and Richard Rorty tell antifoun-
dationalist stories of progress, that is, they seek to convince us that we should 
try to reach a point where we no longer deify anything and where we no lon-
ger look for God-substitutes. Trying to make the idea of a postmetaphysical 
and genuinely humanistic culture look attractive, pragmatists continue the 
legacy of the Enlightenment. This article discusses the question of whether 
it is possible to speak of a “pragmatist enlightenment” in this context. What 
would this term denote? What exactly are the implications of the idea that 
pragmatism, as a philosophy of praxis or “naturalistic humanism” (Dewey), 
can contribute to completing the project of the Enlightenment? 

Rorty’s antifoundationalist story of progress culminates in the attempt 
to make “a postmetaphysical culture” in which the idiosyncrasies of self-
creation can coexist with the process of achieving democratic consensus 
about how to maximize happiness and how to develop new forms of soli-
darity. If we are willing to continue telling Deweyan and Rortyan narra-
tives of progress and emancipation, then we should no longer worry about 
the analytic-continental split or controversy. One should focus on the most 
convincing, and most elegant, way of bringing together analytic philosophy, 
continental philosophy, intellectual history, literary studies, and American  
studies.

Бесплатный сокращенный вариант журнала



152

ФН – 4/2018                                                 Из истории философии. Новые публикации

to invent new genres. Maybe we should call this new genre, as Rorty 
suggested, culture criticism, or maybe we ought to refrain from nam-
ing it at all and simply enjoy its hybrid status. 
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